

LA OPINION.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Y EN LA LIBRERIA DE B. ROIS R. P. No. 4.

LA IZQUIERDA Ó CÁNOVAS.

Se dice tan ligera y gratuitamente respecto la significacion y trascendencia de la crisis de 13 de octubre último; se exponen tantas conjeturas, se escriben tales augurios y se barajan los hechos y los nombres de los hombres políticos que intervienen interesadamente en el juego de la política, que importa aprovechar este paréntesis, que la visita del príncipe alemán ha abierto en la lucha de los partidos gobernantes, para fijar la realidad de las cosas, para restablecer la verdad de los hechos, demasiado bastardeados en el calor de la polémica diaria.

Es cosa evidente, que la política de la restauracion cambió por completa de rumbo el día 11 de febrero de 1881, en que fué llamado al ministerio D. Práxedes M. Sagasta. Y cambió de rumbo, por espontánea iniciativa del Monarca, quien debió tener en cuenta causas tan superiores al retirar su confianza al Sr. Cánovas, por cuanto el partido conservador disponia en las Cámaras de inmensa mayoría adicta y disciplinada.

Con el Sr. Sagasta subieron al poder los hombres que mas contribuyeron a la revolucion de setiembre, y desde luego comprendió todo el mundo, y así lo declaró el ministerio, que la obra del señor Cánovas sufriria tales modificaciones, que habrian de sellar pacto de amistad y reconocimiento Sagasta y Alcolea.

La idiosincracia del Sr. Sagasta y el lastre centralista, recogido á última hora por los constitucionales, mas que por propio interés en odio á los conservadores, se levantaron al poco tiempo como obstáculo insuperable para la realizacion de los deseos de la parte genuina del constitucionalismo. De aqui los recelos que surgieron, los agravios producidos entre el jefe y varios ilustres prohombres del partido constitucional, una serie de movimientos extraños e inesperados, que engendraron la izquierda dinástica, agrupacion de hombres importantes, que procuró legitimar su disidencia levantando resueltamente, frente al fusionismo imperante, la bandera del sufragio universal y la de la revision de la Constitucion de 1876.

La combatimos en su aparicion, por creerla hija del mas interesado despecho, y la vieron sin recelo alguno, todos aquellos que amantes en primer término de la estabilidad política y contrarios á toda agitacion, creian de buena fé, que no solo el Sr. Sagasta representaba el máximo de la expansioa dentro de la política restauradora, si que tambien descan-

aban tranquilos al amparo del general Martinez Campos; á quien remitian todas las simpatias del ejército, por suponer su gestion la mas inteligente y acertada.

Las sublevaciones de agosto por una parte; el ingreso de los demócratas, poco antes adictos al señor Zorrilla, en el seno de la izquierda; la crisis real á las córtes europeas, despertando sospechas de complicaciones internacionales, y los acontecimientos de Paris, al propio tiempo que quebrantaban el crédito del gabinete Sagasta, y desautorizaban al general Martinez Campos, daban tal relieve á la izquierda dinástica, que en cuanto se planteó la última crisis, la fuerza de las circunstancias y la lógica de la política, impusieron resueltamente la subida al poder de los representantes del partido acaudillado por el duque de la Torre.

Y así sucedió con efecto. El señor Sagasta presentó la dimision de todo el gabinete, teniendo mayoría en las Cámaras, ó lo que es lo mismo, renunció á pedir á esa mayoría un bill de indemnidad por los hechos de agosto, por los sucesos de Paris y por el éxito de su política interior y exterior.

Y el monarca llamó á su Consejo al señor Posada Herrera con los hombres de la izquierda y con el programa de este partido, sabiendo de antemano, que en manos del señor Sagasta quedaba la suerte de este ministerio, cuya política era de todo en todo, contraria al fusionismo, en cuya abnegacion jamás debió fiarse, pues no es la nobleza y el desinterés el criterio que preside las resoluciones de nuestros partidos doctrinarios.

Hasta tal punto escasea esta abnegacion, que puesto el fusionismo en el trance de manifestarla, combate airadamente al gabinete Posada-Lopez Dominguez y le combaten tambien los conservadores, cuyo jefe tanto alentó la obra del general Serrano, confundiendo en un común sentir fusionistas y canovistas, los hombres más interesados en mantener alejada la opinion de toda suerte de agitaciones, recelos y desconfianzas.

Frente á frente de fusionistas y conservadores, ¿qué le pasará al gobierno en cuanto se abran las Córtes? Es evidente, que le derrotará el señor Sagasta y su mayoría.

¿Cómo y en qué sentido se resolverá la crisis que provocará el señor Sagasta? Si el monarca cree terminada la tentativa del gobierno liberal, el llamado á heredar al señor Posada es el señor Cánovas. Si el monarca cree, que el partido liberal no ha tenido lugar de plantear su verdadera política ni realizar su mision en el

podrá, debe seguir dispensando su confianza al actual ministerio, reforzándolo en el sentido de la izquierda.

Estas soluciones las indica la lógica y la buena fé. Hay mas; el señor Cánovas que alentó á la izquierda, debe aconsejar y desear que esta haga todo su camino.

Y por lo que se refiere al señor Sagasta, como es posible, que él ni nadie crean en su advenimiento? Si tanto era su prestigio, si tanto pesaba su fuerza, ¿por qué no siguió en el poder y por qué contando con mayoría en las Cortes abandonó á esa mayoría?

El monarca supuso que esa mayoría apoyaria al Gabinete Posada y luego resulta lo contrario; pues esa agrupacion de diputados que nada supo hacer con el señor Sagasta y que nada quiere hacer con el señor Posada, merece ser disuelta y despedida, de otro modo significaria que el monarca ha querido ridiculizar á los hombres y el programa de la izquierda.

¿Con qué títulos y con qué méritos se presenta el señor Sagasta á detener el curso de los acontecimientos?

¿Es qué se propone perturbar? Venga en buen hora. Algún bien recogerá el fruto de su obra.

Ello es al fin, que desde la restauracion todas las crisis se han resuelto á espaldas del Parlamento, que el señor Cánovas, el señor Sagasta, el señor Posada y la Providencia se empeñan en demostrarnos, que hasta ahora el poder personal regula la política interior y exterior española, que ningún partido de los gobernantes desde 1875, ha logrado sobreponerse á esta fatalidad de la restauracion, para la cual es letra muerta el artículo constitucional, que remite toda responsabilidad á los consejeros del monarca.

Ignoramos lo que nos reserva el porvenir, pero aun así sabemos perfectamente, que todo será mas ó menos tarde juzgado por la soberanía nacional y que su fallo acreditará las torpezas de los partidos doctrinarios y el desinterés y la noble abnegacion patriótica con que asistimos al espectáculo de sus ensayos y pasatiempos.

(Publicidad.)

POLÍTICA PELIGROSA.

Compendio de todas las intransigencias y resumen de todas las suspicacias y de todos los más incomprensibles terrores, pudiéramos decir que es al presente el órgano de los centralistas impenitentes. Y decimos al presente, porque nos pare-

dor, aunque repartido el ejercicio del poder.

Tres meses con Cánovas, otros tres con Sagasta, y luego para que parezca como que tenemos muchas colecciones, otros tres meses con Posada Herrera.

No me niegue usted que sin ellos se guiríamos siendo nacion chica.

Y si no, fijese usted en los pasos que hemos dado en lo que va de siglo.

Hemos establecido el sistema constitucional; hemos arrojado de España al leon de la guerra, al gran Napoleon; hemos ahogado el absolutismo; hemos vencido en Africa; hemos derribado una dinastía...

Pues bien; hasta que en Cánovas hemos tenido un Bismarck traducido al español y en Sagasta un Bunsen arreglado al fusionismo, no hemos llegado á ser gran potencia.

¿Y qué lástima que nos ceja en tan mala situación!

Sin un cuarto en el bolsillo, la bolsa bajando, los contribuyentes exhaustos y la gente de mal humor.

Sagasta porque no le dan más senaduras, Cánovas porque no le llaman, Morret porque no quieren callarse ahora que manda él. Todos, en fin, renegando unos de otros, mirándose con recelo.

Y ahora, ahora nos viene ese ascenso,

ce recordar que allá por la época en que se hizo la fusión, y en los meses que, una vez hecha ésta, precedieron á la crisis de Febrero de 1881, nuestro apreciable colega distinguiese entre los periódicos monárquico-liberales por su amplitud de miras; por su serenidad de juicio enfrente de los problemas políticos que hoy le infunden pavor; por su espíritu marcadamente expansivo en punto á la política que debía desarrollar la restauracion; en una palabra, distinguiérase precisamente por lo contrario de lo que hoy le distingue.

Pero dejando á un lado esto, que después de todo tiene poca importancia, porque ciertos cambios son á veces más aparentes que reales y obedecen más al imperio de las circunstancias que á intimo convencimiento, agradeceríamos á *La Gaceta Universal* que nos diese una prueba, una sola, por donde pudiéramos conocer ese desquiciamiento de que habla y por donde viéramos justificado ese afán que manifiesta de convertirse en defensor único de lo que está perfectamente defendido y en salvador de lo que no corre ningún peligro.

Porque mientras todo se reduce á hablar gordo y á tomar aires trágicos, á lamentarse en hueco y á denunciar en falso, será tiempo perdido el empleado en discutir, sobre todo cuando en la discusion no se lleva otro interés que el de que la verdad resplandezca, ni otra regla de conducta que la buena fé.

No, las Monarquías no peligran—la *Gaceta Universal* lo ha dicho muchas veces—cuando salen de la viciada atmósfera de la política doctrinaria para bañarse en los puros aires de la libertad. Las Monarquías, si han de responder al verdadero fin de toda institucion que quiera vivir en estos tiempos y representar principios é intereses de verdadera encarnacion en las modernas sociedades, no han de huir el contacto enérgico de las fuerzas democráticas, contacto que las temple y vivifica. Los verdaderos peligros para las Monarquías están en aquella política del partido conservador, tan valientemente combatida por la *Gaceta* en otras ocasiones, y que se parece, como una gota de agua, á la política que hoy defiende y desea nuestro colega.

Y sobre todo estarian, si no hubiera un Gobierno que sabrá impedirlo, en esa política que por arrojar una sospecha sobre el adversario ó para combatir su gestion no vacila en acudir á las armas, menos lícitas en la lucha leal de los partidos, y que para llamarse defensora de las instituciones no duda en sacar á luz

cuando no podemos reunir en uno todos los deseos, ni aunar las voluntades, ni gastarnos un dineral en faroles y coigaduras y cohetes y corridas de toros.

Sobre todo en corridas de toros.

¡Qué honor para Frascuelo! ¡Ya es matador de una gran potencia!

Yo creo, sin embargo, que venimos obligados á recogerlos, y que no podemos dejar de hacerlo.

Somos gran potencia. Hemos anochecido latvas y amanecemos mariposas.

Estamos, pues, como el hombre á quien de repente le hacen conde de algo ó marqués de cualquier cosa.

Es preciso hacerse ropa, mudarse de casa, tomar más criados, comer caro, echar coche.

¿Dinero? ¿Qué falta dinero para ser grande?

Hagamos, pues, lo que un grande haria en tales casos.

¡Muchacha! Cierra la ventana para que me parezca que es de noche y que no debo salir de casa. ¡Busca un prestamista y un sastre!

¿Conque han bajado tanto las acciones del Banco?

¡Ya ve usted! ¡Somos gran potencia!

¡Todo lo hacemos á lo grande!

Andrés Corzuelo.

FOLLETIN.

DIMES Y DIRETES.

Ya no cabe dudarlo; el cielo nos protege.

¡Mando porvenir nos espera! ¡Quién pudiera llegar á viejo!

Han de saber ustedes que allá, por Viena, se corre la voz en los círculos diplomáticos de que España va á ser elevada á la categoría de primera potencia.

Nos dan un ascenso; pero un ascenso general; es decir, que alcanza á todos.

Ayer lo lei, y anoche no pude pegar los ojos.

¡Claro! ¡El regocijo!

Reuní á mi mujer y á mis hijos, y les di la grata nueva.

—¡Vamos, hijos míos! ¡Vamos, esposa mía! Esto no lo esperabais; ya sois hijos de una gran potencia, y tú esposa de una gran potencia, y yo sujeto de una gran potencia. ¡Que compren mañana una lata de sardinas! ¡Esto no puede pasar sin celebrarse!

Es de suponer que con este crecimiento que nos dan, la política se enderece por nuevo rumbo.

Hemos vivido como unos chiquillos, en-

lo que, ya que no pueda comprometerlas, revela los criminales trabajos que se hacen en contra suya, convirtiéndose en editora de conspiraciones y madrina de conspiradores.

(La Libertad.)

UN POCO DE HISTORIA.

El artículo 46 de la constitucion de 1869, que el gobierno tiene el compromiso de restablecer dice asi:

«Ningun español que se halle en el pleno goce de sus derechos civiles, podrá ser privado del derecho de votar en las elecciones de Senadores, Diputados á Cortes, Diputados provinciales y Concejales.»

Aqui, donde la consecuencia parece fruto prohibido, son muchos los que hasta se atreven á atacar al Sr. Moret, de quien algunos esperaban, que no se declararia campeón del sufragio universal tal como en el artículo transcrito aparece consignado. ¿Pero qué ha de hacer el señor Moret, si precisamente como individuo de la comision que entiende en el proyecto de dicha constitucion, fué por la misma encargado de defenderla? ¿No se comprende, que hoy, se sacaría á relucir aquellos sus discursos en pró hiriendo asi su respetabilidad y autoridad? Esto de decir hoy una casa mañana otra, daña y quita prestigio á todo hombre público, y solo cabe en desahogos como el Sr. Romero Robledo, que en 3 de octubre de 1868 suscribia proclamas pidiendo el sufragio universal y en 21 de abril de 1869 votaba en contra de él.

Pues en el caso del Sr. Moret, están los mas de los políticos que apoyan la actual situacion. El duque de la Torre, Lopez Dominguez, Mosquera, Soto, Rojo Arias, Posada Herrera, Montesinos, Balaguer, Merelo, Becerra, Gimeno Agius, Gasset y Artime, Fernandez de las Cuevas, Montero Tellinge, Echegaray, y otros que no recordamos, votaron el sufragio universal.

¿Han de oponerse hoy á lo que entonces consideraron conveniente y salvador?

Por esto, entre las varias actitudes inesplicables, están la que observan los Sres. Ferratges, Baldrich, Herreros de Tejada, Perez Zamora, marqués de la Vega de Armijo, Muñiz, Maluquer, Rodriguez Seoane, Romero Giron, Rubio, don Leandro, Abascal, Sagasta, D. Pedro, y aun tantos otros, que no le votaron tan concretamente pero que le aceptaron y votaron al aprobar la totalidad de la constitucion de 1869, como le sucedió al señor Sagasta que quizá tenga la poca aprension de aprovechar ahora la casualidad de haber faltado á la sesion en que esta votacion se hizo: todos los que, en su cortedad de vista é ignorancia politica desconocen que agua pasada no corre molino, y que su apartamiento del gobierno, solo puede traducirse en daño para la libertad.

La cuestion, pues, para los que hoy dirigen la politica monárquico-liberal, solo es, posible en este pais y en estos tiempos en que nadie cuenta con la memoria de los demás. Seria en efecto imposible, que si los fusionistas de hoy, no creyeran olvidada ó desconocida su propia historia, se atrevieran á pensar siquiera, en oponerse al propósito de restablecer el sufragio universal.

Los antecedentes obligan, y aparte el haber gobernado con sufragio universal y defendido contra la restauracion en los dias de Cánovas, es una temeridad oponerse al movimiento engendrado por iniciativa del monarca, mas previsora y más liberal que los liberales fusionistas.

Ellos lo han dicho cien veces: dentro de la monarquía caben todas las libertades. Nosotros lo hemos negado; y ahora que el rey está resuelto á demostrarnos que nos engañamos, ellos, monárquicos, abandonan al rey para que así resulte probada nuestra afirmacion.

Pues señores sagastinos; de vosotros depende. Constando como nuestra patriótica y desinteresada conducta lo muestra, que si fracasa el ensayo no es por nuestra oposicion, ni menos por pesimismo maquiavélicos, nos pondreis en el fin de la calle de nuestras amarguras.

La monarquía democrática, ampliamente democrática, con sufragio universal, derechos individuales ilegales y soberanía nacional permanente, es nuestra derrota. Sin embargo, ni el más ligero obstáculo por nuestra parte encontrareis para establecerla. Al contrario, si apoyáramos á la fusion contra Cánovas, aun cuando la fusion no pasaba de ser un doctrinarismo liberalesco, ¿qué no hemos de hacer con los demócratas?

Pero ¡ay! de vosotros si por vuestra

causa el ensayo se malogra, haciendo imposible no ya la monarquía democrática, sino la monarquía liberal. Vuestra responsabilidad será tan grande, como estrecha la cuenta que os pediremos en nombre del pais!

(Publicidad.)

ECOS POLÍTICOS.

Señores zorrillistas de aqui, de allá y de acullá, sirvanse leer la andanada que les dirige el periódico *La Libertad* de Madrid, órgano del Gobierno y especialmente del Sr. Moret, y comprendan despues que nada quiere el gobierno con Vds. y hace bien:

«Como muestra de falta de sentido político, allá va lo siguiente:

«Dos mil luces—dice un periódico refiriéndose al banquete de Palacio—proyectaban sus rayos sobre la espléndida mesa, primorosamente adornada, en torno de la cual se sentaban anoche reyes, príncipes y magnates.

Para ello habrá más de dos mil españoles que anden descalzos, medio desnudos, que carezcan de mantel en sus mesas, de pan con que saciar su hambre y la de sus hijos, y de una luz para acostarse.»

Las líneas que preceden son de «El Porvenir», el periódico defensor de la insurreccion de Badajoz, patrocinador de todas las conspiraciones y motines republicanos, el cual, al fingir espanto porque el dinero del Monarca se emplea en gastos, que en último término redundan en beneficio de la industria, del comercio, del trabajo, que estimulan y facilitan lo que es el pan de los obreros, parece haberse olvidado que la intencion del mes de Agosto ha costado millones á la nación española, la ha desorganizado, y por consecuencia debilitado sus fuerzas, y ha dejado en los hogares lágrimas y desgracias y algunos cadáveres como señal de su infausta huella. Atrevose en esta situacion y ante este recuerdo á hablar de sufrimientos de la clase obrera, de hambres y de frios, cuando se les priva de la vida á varios seres, de sus padres á varios hijos, de sus fortunas á millares de ciudadanos y de sus elementos de vida y prosperidad al país, es una de aquellas insensateces que ni aun la fiebre que de los impotentes se apodera hasta á explicar satisfactoriamente. Pero asi y todo, debemos recogerlas para que el pais sepa la clase de sentimientos que animan á los que no vacilan en excitar á la discordia, en sembrar las desgracias y en prodigar la ruina cuando se trata de sus pequeños ideales, que más parecen egoismos personales que creencias de hombres políticos.»

«Los conservadores están entusiasmados.

Como el personaje de una conocida comedia, han descubierto que aun pueden servir para algo.

Desde luego creen, que si algo se festeja al principio aleman, será por haber tomado ellos la iniciativa en el asunto:

«Por lo pronto—dice «El Estandarte»—el príncipe Federico Guillermo será grandemente obsequiado en Madrid y no habrá contribuido poco á ello la actitud del partido liberal conservador.»

Nosotros sentimos que el gobierno no haya dejado toda la gloria de tales obsequios á ese partido.

En él hay muchos tenedores de acciones del Banco de España, que deben estar deseando dar pruebas metálicas de su entusiasmo por ese acontecimiento.

¿Cómo habrían contribuido á esos festejos, por ejemplo, el señor Elduayen y don Martin Estéban Muñoz?

Asegura «La Epoca» que á los republicanos nos tiene muy mal humorados la venida del príncipe Federico Guillermo.

Eso probará, por lo pronto, que los republicanos tenemos más patriotismo que espíritu de partido y que no hacemos politica pesimista.

Por que, convencidos como estamos de que de todas estas idas y venidas han de resultar males positivos para el pais, y que este, lastimado en sus intereses, exigirá cuentas en su día á quien tiene la culpa de todo ello ¿qué más podemos pedir?

Ni de intento se haría mejor nuestra causa.

Lo que hay es que de este pleito, que se ha de resolver al cabo en favor nuestro, no pagará las costas la parte contraria.

Las pagará el pais.

Una de las grandes esperanzas, que aún conservan los fusionistas, de que su criterio adverso á toda reforma predominé en el Consejo de ministros, se funda en la idea que tienen del carácter del ministro de la Gobernacion.

La «Gaceta Universal» no procura disimular la cosa.

Dando á sus lectores cuenta de la conferencia anteayer celebrada por los señores Martos y Moret, dice el órgano centralista:

«Segun nuestras noticias, que tenemos por bien informadas, el señor Martos quiso escuchar, de labios del señor Moret, el criterio que tenia formado respecto al sufragio universal, con objeto de saber si se encontraba animado de acometer dicha reforma tal y como la estableció la ley de 1870.

El ministro de la Gobernacion, á pesar de lo declarado por «El Norte» y por «La Libertad», parece ser que se manifestó resuelto á sostener los dos principios que sirvieron de base al programa de la izquierda, ó sean el sufragio universal y la revision constitucional.

A pesar de todo esto, no creemos que el señor Moret sostenga resueltamente la opinion que se le atribuye.»

Don Segismundo está ya en el caso de hacer lo mismo que su tocayo el de *La vida es sueño*.

Mudar la condicion de su carácter. Para dejar burlados á los hados.

Y á los fusionistas.

LA OPINION.

PALMA 3 DE DICIEMBRE DE 1883.

En vista del mal resultado que daban los aparatos telefónicos colocados en las dos tiendas de los Sres. Pons y Boiet ha sido consultado el práctico electricista Sr. Homs, quien ha aconsejado la sustitucion de las estaciones con las que en este momento está montando.

Abrigamos el convencimiento de que el éxito corresponderá á las esperanzas.

Hace pocos dias se ha descubierto una nueva casa en Pompeya.

Este descubrimiento es importante, bajo el punto de vista de las pinturas que decoran varios aposentos.

Por primera vez se ha encontrado un cenáculo perfectamente conservado.

Una de las pinturas en cuestion merece ser mencionada especialmente. Consiste en un hermoso fresco representando á Narciso, contemplándose en el agua, sentado sobre una piedra y rodeado de niñas y de amorillos. En una mano tiene una lanza de cazador.

Los habitantes de Nápoles acuden en masa á presenciar tan notable obra de arte.

Hay un pueblo en Galicia que parece un arca de Noé.

Se celebró el otro dia un juicio de faltas, y en él intervinieron los siguientes personajes:

El juez municipal, que se llama Gato.
El secretario del juzgado: Pastor.
El demandante: Carnero.
El demandado: Leal.

Yo no sé el resultado del juicio, pero lo preveo.

El señor Gato habrá condenado al señor Carnero á ser esquilado por el señor Pastor.

El señor Leal habrá salido con las orejas gachas.

Pues el secretario del ayuntamiento de ese mismo pueblo se llama Culebras.

Con que el alcalde se llamara Sapos, ya constituian un municipio á la española.

Ayer salieron para Ibiza el Sr. Gobernador de la provincia, el Sr. Presidente de la Diputacion provincial y D. Emilio Aparici oficial del Gobierno civil. Como se sabe, el objeto de este viaje es estudiar lo conveniente para que cese el estado anormal de la administracion pública en la vecina isla.

Aboga un colega á fin de que se conceda una próruga para el pago de la contribucion en el actual trimestre considerando que esta es la época en que ingresa más dinero en esta ciudad. Consideramos acertada la advertencia.

Sin duda á causa de lo desapacible del tiempo fué poca la concurrencia que presencié ayer en la Plaza de Toros las carreras de los andarines aragoneses Lainez y Martin. A las tres y media se presenta-

ron en la plaza empezando á correr por la pista de 434 metros de longitud dando por ella 152 vueltas. Verdaderamente es notable la resistencia de ambos aragoneses, aunque para afirmarla es preciso verlos en una competencia formal.

Suponemos que darán otra función ya que la de ayer fué únicamente preliminar á causa del tiempo.

Ayer tarde, sin duda algun muchacho que estaria desocupado, se entretuvo en obstruir la cerradura de una casa vecina al cuartelillo de la Guardia Municipal con algunos tornillos.

Parece mentira que en una ciudad que cuenta mas de sesenta mil almas y con una Guardia municipal bastante crecida y bien pagada sucedan estos actos vandálicos cometidos á la luz del sol y que tanto desdicen de todo pais culto y civilizado.

Lean nuestros suscritores el siguiente suelto que tomamos de un periódico de Madrid, y vean la confianza que debe tenerse con esos patriotas, con esos *albaniles* que se proponen derribar no sabemos qué, aunque facil sea suponerlo.

Dice el suelto:

«El *Porvenir* aplaude que se hayan acercado el Sr. Pi ayer tarde los señores Blanc, Galvez y Florez para pedirle en nombre de los pactistas la union con los zorrillistas, para los efectos de derribar.»

Parece, sin embargo, que el Sr. Pi no opina como algunos de sus correligionarios.»

Suponemos que ese Galvez será aquel de Cartagena.

¡Bonito percal para una capa!

El sábado fondearon en este puerto, ademas de los vapores *Lulio* y *Palma*, procedente de Cardiff el bergantín goleta *Federico* con carbón mineral.

Fueron despachados para la mar el cañonero de guerra *Alsedo*: para Ibiza y Alicante el vapor *Union* y para Marsella la polacra goleta *Virgen del Mar* con vino y efectos.

Ayer por la mañana en el sitio denominado la *Pradera* en el Terreno, fué encontrado el cadáver de un pobre pescador y junto á él, el casco de su barquilla bastante mal parado. Habia salido á la pesca de camarones y parece que le sobrevino la fuerte racha que se dejó oír en toda esta poblacion.

Hemos tenido el gusto de abrazar á nuestro muy querido amigo D. Miguel Pons y Pons, llegado esta mañana de Madrid y que acaba de obtener, como ya saben nuestros lectores, una plaza de abogado del Estado.

Dámosle nuestra cordial bienvenida.

También ha llegado de la misma procedencia nuestro no ménos estimado amigo, el joven abogado D. Juan Marqués y Luigi.

Sea bien llegado.

No tan numerosa como los otros domingos fué anoche la concurrencia del Circo, donde se cantaba la ópera de *Verdi Rigoletto*.

Los artistas dijeron sus partes con igual discrecion que las demás veces que dicha obra ha sido cantada, obteniendo del público repetidos aplausos.

Segun se nos dice anteayer falleció la mujer que habia sido herida de un pistoletazo en el bajo vientre.

El Ayuntamiento de La Puebla tiene de manifesto el plano de la alineacion y rasante de la calle de S. Antonio en aquel pueblo.

El Juzgado de la Catedral cita, llama y emplaza á Pablo Ferrer y Fabregues, vecino de Barcelona.

El de la Lonja saca á pública subasta una pieza de terreno de las afueras de la puerta de Santa Catalina, con el molino de viento y tres pequeñas casitas con ella enclavadas.

Durante la pasada semana el Sr. Gobernador de la provincia giró, sin previo aviso, dos visitas al penal de estas islas, quedando, como es de suponer, descontento de las malísimas cualidades que á voz en grito piden su demolicion, proponiéndose, por cuantos medios estén á su alcance remover los obstáculos que se

pongán á la construcción de una penitenciaría modelo.

Ha fallecido D. Gabriel Ros y Cardils, conocido fabricante de curtidos, á cuya laboriosidad é inteligencia se deben algunos adelantos experimentados por aquella industria.

También ha fallecido D. Bartolomé Pons, que ejercía la misma industria, conocidos ambos por su honradez y laboriosidad. Que Dios les haya acogido en su seno.

Sin duda, á causa de la extremada barbaridad que ha alcanzado últimamente el ganado de cerda, se nota que en muchas casas de particulares se verifica actualmente la matanza del cerdo y que á muchos más de los acostumbrados les llega su San Martín.

El paseo de la Rambla no estuvo ayer tan animado como en los domingos anteriores.

El sábado por la noche en la plaza de Cort tres chiquillos martirizaban barbaamente un pobre podenco.

Se conoce que el municipal de guardia tenía frío y no estaba fuera del cuartelillo.

A las 10 y media de esta mañana ha fondeado el vapor *Jaime II* procedente de Valencia de donde conducía la correspondencia pública y 7 pasajeros.

Ayer por la noche cayeron algunos chubascos sobre esta población.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria mañana á las 7 de la noche para continuar la discusión del tema presentado por el Sr. Darder (D. José) acerca de los medicamentos colagogos.

TEATRO PRINCIPAL.

Primeras Impresiones.

Como á todos los espectáculos gráti, fué ayer numerosísima la concurrencia que asistió al ensayo de la ópera *Luccia* que tuvo lugar en el Teatro Principal.

Es muy difícil juzgar en absoluto á un artista habiéndole oído solamente una vez y siendo esta en un ensayo; solo por impresión puede juzgársela y esta no siempre logra ser acertada. Sin embargo, bueno es que esta sea agradable y mucho tiene ganado un artista cuando no disgusta la primera vez que se le oye.

Oímos ayer á algunos de los que forman parte de la compañía del Principal y nos complacemos en decirlo; no tan sólo no nos disgustaron sino que nos gustaron.

Sabemos que al tratar de artistas líricos, no se puede hablar en absoluto; comprendemos perfectamente que no hay posibilidad de, dadas las condiciones de nuestra población, formar un cuadro compuesto por artistas de *primitivo cartello*; estamos convencidísimos de que no es posible establecer paralelos, hacer comparaciones ni evocar recuerdos, pues, de hacerlo así hasta los que hoy son gloria del teatro lírico italiano, pudieran compararse ante una crítica comparativa severa.

Profesando estas ideas, el juicio que emitiremos siempre al tratar de los artistas que el jueves próximo han de inaugurar la temporada del Principal, será benévolo y desnudo de exigencias extremadas.

Procuraremos, eso sí, ser fieles guardianes de los intereses del público y por ellos clamaremos siempre que los creamos vejados; pero crean público, y empresa que sabremos ser imparciales y que no nos dejaremos dominar por la pasión.

Acabamos estas líneas dedicando breves palabras á los artistas que ayer noche oímos.

Ella Russell es la tiple á cuyo cargo ha puesto la empresa el papel de protagonista de la ópera *Luccia*.

Nos parece una artista de relevantes dotes, y de claro talento y, sobre todo, de mucha escuela.

Añádase á esto que su voz, aunque no muy robusta, es agradabilísima y que la usa con gusto y discreción.

Con todas estas cualidades y con ser una mujer de una belleza y una distinción notables, excusado es decir que no le han de faltar aplausos.

El tenor Sr. Balzafiori, si bien su voz tiene poco volumen y parece algo desagra-

dable al principio de ciria, tiene corazón, sabe lo que canta y se conoce ha estudiado.

El barítono, cuyo nombre sentimos no recordar en este momento, creen os es un artista á quien sobran condiciones para hacerse aplaudir.

El bajo Sr. Jorda, á quien ya conocemos, es lástima no tenga más voz para unirle al gusto con que canta.

Finalmente, el maestro Tolosa nos ha parecido inteligente y cuidadoso. En él pues ciframos nuestras esperanzas para conducir con su batuta á la orquesta por los caminos donde haya de hallar aplausos.

Estos son nuestras primeras impresiones, que bosquejamos muy á la ligera y que nos complacemos en que sean tan agradables.

F.

CORREO.

Recortamos de una correspondencia de Nueva York los siguientes párrafos:

Es muy curioso el estado de la riqueza forestal y productos maderables, publicado recientemente. Curioso y alarmante.

De 1870 á 1880, aumentó en un 50 por 400 el consumo, que en 1870 fué de 12.755.543.000 piés, y en 1880, de 18.091.356.000. Todavía ha ido en aumento en estos últimos años.

El valor de la segunda corte, después de aserrada y antes del trasporte, excedió de 300 millones de pesos; el de las tallas hechas ahora en todo el territorio de la Union, se calcula en 4.000 millones de pesos anuales.

Por este camino, y agregando los destrozos naturales causados por el incendio, no tardarán en desaparecer nuestros magníficos bosques. Así ha desaparecido ó está á punto de desaparecer el pino blanco, que fué en otro tiempo el factor principal de nuestra industria. Hay quien cree que puede sustituirle el pino amarillo del Sur; pero no tiene el uno con el otro la precisa semejanza. El segundo, aunque duro, resinoso, y de igual peso que el roble, no alcanza ni con mucho al primero, sobre todo en lo respectivo á tablazon y demás variantes de construcción naval y carpintería.

Concluiré esta carta incluyendo dos noticias del extranjero.

Sabido es que en la costa Oeste de Irlanda y entre Donegal y Mullaghberg, se encontraron á fines del siglo pasado en el fondo del mar dos de los buques de la Armada invencible.

Mr. Heard los reconoció en 1852, de popa á proa y pudo extraer un ancla que se halla hoy en el British Museum. Trátase ahora de practicar en mayor escala nuevos reconocimientos, y se espera del despojo de las cámaras, grandísimo producto.

Es de creer, no obstante, que la empresa obtenga tan pobres resultados como la de los galeones de Vigo.

Allá va la otra noticia, la cual constituye un motivo más para decir que no ganamos para sustos.

El doctor Domingo Freire, de Rio Janeiro, acaba de hacer un descubrimiento científico, de los más desagradables y aterradores.

Inquiriendo las causas de la fiebre amarilla, que diezma sin cesar la hermosa capital del Brasil, cayó el doctor en la cuenta de que á la etiología del mal, contribuye en máxima parte el cementerio en que hallan sepultura sus víctimas. Todo el suelo del triste recinto está formado por microbios (organismos microscópicos) enteramente iguales á los reconocidos en la sangre y deyecciones de los que sucumben al rigor de la epidemia. Aparte de que estos organismos gozan en su inmensa mayoría de movimientos propios, en cuanto llega la estación de las lluvias, arrástralos el agua hácia la ciudad, en donde ejercen entonces su misión mortífera. Estos microbios, inoculados en la sangre de un conejo, producen la muerte del animal en menos de una hora; la sangre del conejo inoculada en una gallina, da los mismos resultados, y si de nuevo se inocula la de la gallina en otro conejo, también este sucumbe. Calcúlese cuál será la potencia nociva de los microbios.

No hay más que un remedio, añade el doctor Freire, contra riesgo tan terrible: «la cremación de los cadáveres.»

Madrid 4.º

En el Consejo de ministros que tendrá lugar el próximo miércoles leerá el señor Moret el proyecto de discurso de la Corona.

Esta noche probablemente regresará el general Salamanca á Valencia.

Todavía se ignora el puerto de la península donde se embarcará el príncipe imperial para regresar á Alemania.

Hácese preparativos en Sevilla para recibir al príncipe de Alemania.

«La Iberia» insiste en que el Sr. Sagasta trabaja activamente á favor de la conciliación entre los elementos liberales monárquicos.

Se ha reunido el Consejo de ministros.

«La Epoca» insiste en su negativa respecto á la existencia de alianzas entre España con ninguna potencia extranjera. Censura á los periódicos republicanos por haber esparcido rumores que son completamente falsos.

En el Consejo de ministros se ha leído un telegrama de Cuba altamente satisfactorio. El citado despacho niega que tengan fundamento los rumores alarmantes que se han esparcido, achacándolos únicamente á manejos de los bolsistas.

Los periódicos «El Progreso» y «El Día» decían que la alianza con Alemania perjudicaría á España.

Insístese en que se ha establecido ya la conciliación entre los Sres. Sagasta y Balaguer.

El príncipe imperial ha aplazado para el jueves su viaje á Andalucía.

Desmíntese que D. Alfonso le acompañe en dicho viaje.

Los Sres. Salamanca y García Monfort han aplazado para mañana su regreso á Valencia.

Coméntase mucho sobre las distinciones que D. Alfonso dispensó anoche en el baile de palacio al teniente de artillería que tuvo la cuestión con el marqués de Sardoal, ministro de Fomento.

Este y el ministro de Ultramar se encuentran enfermos.

D. Alfonso ha otorgado sin consultar al gobierno, la banda de San Fernando al príncipe Federico Guillermo de Alemania.

Acentúanse los rumores contrarios á la continuación de los izquierdistas en el gobierno.

Los conservadores halláanse muy esperanzados en que alcanzarán el poder dentro de breve plazo.

De La Iberia:

«Como rumor, y no como noticia, corrió ayer en los círculos políticos, que se precian de bien informados, la version de que el general Lopez Dominguez pensaba abandonar dentro de breve plazo la cartera de Guerra que hoy desempeña.»

Segun los propaladores de esta version su causa es que las reformas proyectadas por el actual ministro de la Guerra y ofrecidas de una manera solemne é inexcusable, harian subir el presupuesto del ramo lo menos 15.000.000 de pesetas más de lo que en la actualidad tiene asignado, aumento que, desde luego, no quiere introducir el Sr. Lopez Dominguez, ni se lo consentirían el estado del Tesoro ni el Sr. Gallostra.

Añadian los propaladores del rumor que, sin embargo, de ser ciertos sus informes, la dimision se fundaria en causas puramente políticas que dieran base al mencionado general para conservar á su devoción á determinados elementos á la vez que le proporcionaban un plazo dentro del cual pudieron realizarse las reformas proyectadas sin aumento en la cifra total del presupuesto de la Guerra.

Nuestras noticias discrepan radicalmente de los anteriores rumores, y aunque no tuviésemos esta razon para negarlos, nos bastaria recordar nuestra desconfianza á que determinadas reformas se realizaran, precisamente porque, segun los intimos del Sr. Lopez Dominguez, éste ponía como condicion indispensable para plantearlas la de que no aumentasen mas los actuales gastos.

Madrid 4.º

Ha terminado sin el menor incidente el suntuoso baile dado esta noche en Palacio en honor del egregio heredero del imperio alemán.

S. M. la reina abrió la fiesta, bailando con el príncipe Federico Guillermo

Seguía á la régia pareja D. Alfonso XII con su augusta madre la reina doña Isabel.

Los salones de Palacio ofrecian un golpe de vista esplendoroso y fantástico, por el gusto y la fastuosidad desplegada en esta fiesta, una de las mas suntuosas que ha dado estos tiempos la corte española.

La reina Cristina vestia un precioso traje color rosa.

Igual color ostentaban los trajes de las infantas,

La reina Isabel vestia de blanco, S. M. el Rey lucia su uniforme de coronel de huanos.

El príncipe imperial vestia el uniforme de coronel de dragones, con la banda de San Fernando que recientemente le ha concedido el Rey.

El número de convidados no bajaba de tres mil.

Entre los personajes políticos, que ha asistido á los régios salones, figuran los Sres. Cánovas del Castillo, Romero Robledo, Sagasta, Albareda Leon y Castillo, Balaguer y muchos ex-ministros.

El Sr. Martos no ha asistido.

Los Sres. Canovas, Linares Rivas y Albareda han conferenciado detenidamente, sobre asuntos relacionados con la política.

El baile ha terminado á las cinco de la mañana.

El príncipe imperial Federico Guillermo ha resuelto visitar de incógnito las provincias de Andalucía.

Al regresar de su escursión, parece se embarcará en Barcelona para trasladarse á Génova y á Alemania.

S. M. el Rey ha teleografiado al emperador Guillermo, dándole gracias por su felicitacion y los regalos que se ha dignado enviarle.

D. Alfonso dice en su telegrama al anciano emperador que sabe cuanto le aprecia, y que le está altamente reconocido por las pruebas de cariño que le ha dado y la amistad y deferencia con que le distingue.

Los señores generales Salamanca y García Monfort han aplazado para mañana su marcha á Valencia, con el fin de celebrar nuevas conferencias, relacionadas en asuntos del mayor interés para Valencia.

LA CORDELETA ESPAÑOLA.

En Liquidación.

En cumplimiento del artículo 341 del Código de Comercio esta Sociedad ha pasado á todos sus accionistas un estado de la misma perteneciente al mes de Noviembre. Si alguno de aquellos señores no lo hubiere recibido sírvase avisarlo y se le facilitará en seguida.

Por La Cordelera Española en Liquidación.—El Presidente de la Comisión Liquidadora, Antonio Pomar.

ALCALDIA DE LA CIUDAD

DE PALMA.

No habiendo tenido efecto la sesion de la Junta municipal convocada para el día 26 del pasado Noviembre por falta de número de señores vocales, tendrá lugar el día 4 del actual á las 6 de la tarde, para resolver lo conveniente referente á las modificaciones introducidas en el presupuesto municipal del corriente ejercicio económico.

Lo que se anuncia al público en cumplimiento de lo prevenido en la vigente ley municipal.

Palma 2 Diciembre de 1883.—El Alcalde, Pascual Ribot.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 2 á las 11 m.

(Recibido á las 3'11 t.)

La «Gaceta» no publica nada de interés general.

Bismarck se encuentra peor de su dolencia.

Se ultima el tratado de comercio de España con la Haya.

Se habla de si el Marqués de Sardoal dimitirá.

Madrid 2 á las 6'45 t.

La escuadra inglesa llegará el 19 de Enero á Mahón; el 28 recalará en la bahía de Palma marchando después á Cagliari.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 2.

4 p^o interior, contado, 90'00.

Id. id. fin corriente, 58'20.

Id. id. próximo, 00'00.

4 p^o amortizable, 71'30.

Empréstito de Cuba, 00'00.

Banco de España, 262.

Paris 4 p^o interior contado, 56'40.

Palma 4 por ciento, 57'90.

Barcelona 4 por ciento, 57'85.

Colonias 43'75.

Nortes, 105'75.

Alicantes, 93'00.

Orenses, 25'75.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

- Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.
 Juicio de la prensa española sobre la cuestión social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca —4 rs.
 Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boateña y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.
Jucios de un trabajador, por D. Miguel Quetglas y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.
Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.
Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.
Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.
Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.
Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.
Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.
Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.
Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.
Diarios de navegacion los hay á varios precios.
Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.
Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.
Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.
Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.
La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.
La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.
Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.
Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.
Afera qui pot ó el baile dels tres caramells, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.
Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

RELOJES DE NUEVO SISTEMA

CON ESFERA LUMINOSA.

Los adelantos nuevamente introducidos en la fabricacion de relojes en Suiza, pónenme en estado de poder ofrecer al público un variado surtido de **Remontoirs de nuevo sistema y de Relojes-Despertadores para viaje**, sólida y elegantemente contruidos, con esfera luminosa, la que permite ver la hora aun en la mayor oscuridad, de marcha regulada y de gran precision, á precios sumamente ventajosos.

- Nuestra casa fabrica con especialidad:
 1.º **Remontoirs de nuevo sistema** en níquel de la mejor calidad, con guarda-polvo del mismo metal, esfera luminosa, escape á cilindro, 6 rubies, y con un regulador sumamente simplificado.
No se entrega ningún reloj sin haber sido antes minuciosamente reparado.
 La gran solidez de estos relojes hace su uso indispensable á los **viajantes, militares, cazadores, obreros, etc.**
 Su precio es de 15 francos, ó sean 15 pesetas uno, valor en metálico.
 Tomando 12 se rebaja el 10 por 100.
 2.º **Relojes despertadores de viaje con esfera luminosa**, escape á cilindro (visible) sobre rubies, andando en cualquiera posicion, con montura de níquel, termómetro y espejo.
 Precio con estuche: 30 francos, ó sean 30 pesetas uno.
 Tomando 6 se rebaja el 15 por 100.
Se remiten muestras con un descuento de 10 por 100 mandando anticipadamente su importe.
 Se solicitan corresponsales y agentes.

Joannot Baltisberger, Fabrica de Relojes, Berna (Suiza).

LEGIA



FENIX

Privilegiada en toda Europa y América.

Sirve para colar y lavar la ropa, quitar manchas, fregar los platos, la madera, blanquear el hilo crudo, algodones y desengrase de lanas. Analizada por varios químicos de distintas Universidades y adoptada por la Benificencia, Hospitales Civiles y Militares, Ejército, Establecimientos importantes y todos los centros.

- ECONOMIA SOBRE EL LAVADO ORDINARIO, CON EL 80 POR 100 SIN NECESIDAD DE JABON.**
Ventajas de la Legia Fenix.
 1.º Dura la ropa dos terceras partes mas de tiempo, no teniendo que lavarla antes de la colada, y no quemándose con la Legia Fenix aunque por inadvertencia se echara mas cantidad de la que se indica. Además la desinfecta por completo.
 2.º Desaparicion de las manchas de vino, frutas, etc., que hasta ahora era preciso recurrir á los polvos de gas, que además de destrozar la ropa, son perjudiciales á la salud.
 3.º Economía total de Jabon, pues no hay que gastarlo en la ropa. No altera los colores de las ropas estampadas ni teñidas.
 4.º Economía de carbon ó otro combustible, pues no se necesita que la ropa hierva mas que de una á dos horas en vez de seis á ocho que se emplean en el sistema ordinario.
 El que desee mas detalles pasarse por la casa de los señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, (en donde estaba antes la Curtidora.)
 También encontrarán un variado surtido de Legiadoras económicas de varios precios y tamaños.
 Se alquilan Legiadoras al módico precio de un real por colada.
 Representantes exclusivistas de las Islas Baleares, señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, Palma.

Precio de la Legia Fenix.

50 kilos	pesetas.	37'50.
25 id.	»	20'00.
1 id.	»	0'90.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curacion de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despiiega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativo al uso de dichos medicamentos concuerdan las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento de la Calle del Profeta Holloway, 538, Oxford-street, Londres. No. 2.

GABINETE DE PEDICURO

DE NICOLAS PERELLO

Odon Colom, núm. 26, piso 1.º

- Extraccion de los callos, ojos de gallo, ojos de perdiz, durillones, y toda suerte de callosidades sin ningun dolor ni uso de instrumento cortan e.
- Curacion pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.
- Horas: de las ocho á las dos, y por la tarde de las tres á las seis.
- Pasa á domicilio de las personas que lo solicitan.
- Honorarios módicos y convencionales.
- La curacion de los uñeros no se paga hasta despues de su completa curacion.
- La mejor garantia es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA Á LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

- Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son:
 LA CAJA DE IMPOSICIONES
 Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 ANUAL. La primera imposición no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El imponente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el dia que quiera. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.
- LOS SEGUROS MÚTUOS
 En esta combinación pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condicion de renunciar el capital é intereses ó solamente á los intereses si el sólo muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redencion de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesion ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo mas tarde ó legarlo á sus herederos.
- LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.
 Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para ahanzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legitima de la prevision y cariño de los adros.
 El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.
 Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Sávia de Pino. Para la curacion de las enfermedades del Pecho, Asmatas, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche é Irpino concentrada por Morey.

La Medicacion Fosfórea por Morey. JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO. Contra el Linfatismo, Consuncion, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidad del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, é impide á los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinville ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis cronica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso. Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones. Aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey. Medicamento para Veterinaria, Epizootias, Resolutivo Fundente, reemplaza al Fuego, obra á las dos horas y no perjudica el bulbo piloso.

Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Havina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instrucion.